

A doce días de definir al candidato presidencial único de la coalición:

Socialismo Democrático suspende reunión del oficialismo en medio de molestia con sus socios

Cita matinal en el PS que no se realizó y un tenso comité político fueron parte de la jornada de los partidos de Gobierno. Esto, luego que recrudecieron las críticas por la franja electoral de Winter.

JOAQUÍN CASTRO

La de ayer no fue la mañana más tranquila para los representantes de los partidos de la alianza de Gobierno. La tradicional reunión en la sede del Partido Socialista que sostienen los timoneles de las colectividades antes del comité político de los lunes en La Moneda no se llevó a cabo. Esto, porque la dueña de casa, Paulina Vodanovic, se dijo, estaba bastante molesta con el Frente Amplio (FA) luego de la emisión de la franja electoral en que se cuestionaban los "treinta años", que son tan criticados por esa parte de la izquierda.

La molestia que hay dentro de los partidos del Socialismo Democrático es muy distinta a la de ocasiones anteriores, según apuntan dentro de las colectividades. Por eso es que prefieren "mantener la distancia" durante estos días para no acrecentar las tensiones y que la situación se complique aún más de lo que ya está. Lo anterior, porque la emisión del capítulo de la franja titulado "la mesa del poder", que reúna a hombres que se jactan, entre risas, de las deudas del Crédito con Aval del Estado (CAE), de las autopistas y las AFP", dejó aún más encendidos los ánimos.

Además de lo sucedido en la cancelada reunión en el PS, esta tensión quedó reflejada en el debate que sostuvieron durante la mañana los candidatos a la primaria donde Tohá llamó al partido del Presidente Gabriel Boric a madurar y que "yo no voy a caer en la trampa del Frente Amplio, estar hablando todo el tiempo del año 90, yo quiero hablar del año 2025, no voy a caer en quien hace la caricatura más ridícula del pasado", aseguró la abanderada del PPD.

La posición del equipo de Tohá era la de evitar un enfrentamiento directo con cualquiera de los otros candidatos; esto, con la intención de mostrarse como una opción moderada con quien se puede dialogar. Además, porque entrar en una pelea de dimes y dires con el partido del Presidente no le dejaría en una muy buena posición.

Esto, tomando en cuenta que la exministra del Interior y su equipo asesor consideran que Gonzalo Winter (FA) no es una amenaza real para sus pretensiones en la primaria y que su principal competidora es Jeannette Jara (PC). Por esta razón es que cualquier tipo de entrevista que no incluya a la ex titular del Trabajo es vista como una desventaja en una carrera que en un principio parecía ganada, pero que con el pasar de las semanas se fue complejizando para Tohá. Sin

embargo, con el panorama actual, la candidata del Socialismo Democrático se ha visto obligada a entrar en estas discusiones para no quedar en segundo plano en las semanas previas a la primaria del 29 de junio.

En el sector han enfatizado que la crítica expresada recuerda al Frente Amplio previo a llegar a La Moneda.

"Es una agresión constante"

En el Frente Amplio están conscientes de la molestia del Socialismo Democrático. Sin embargo, más allá de reconocer que las apariciones de Patricio Tombolini y de Jorge Correa Sutil en la franja fueron un error, no

hay una mayor autocrítica dentro de las filas de la colectividad, debido a que están apelando a su base de apoyo. Este fue un debate interno que plantearon ciertos sectores del partido asociados a lo que era Revolución Democrática y que están ligados al ala del exjefe de asesores Miguel Crispi, quienes manifestaron que este era un camino equivocado y que les iba a perjudicar a la larga. Pese a estos reclamos, la aprobación fue general en el FA.

Al respecto, su presidenta, Constanza Martínez, dijo durante la mañana en La Moneda: "Es muy legítimo que tengamos diferencias de opinión. Creo que dentro de la franja se utilizó un elemento que no tiene nada que ver con el resto de nuestra coalición. Es parte de lo que vamos a discutir probablemente en reuniones sucesivas".

Al defender la postura ofensiva del FA, algunos de sus militantes señalan que "nos sentimos atacados durante estos cuatro años por sectores del PS y el PPD". En ese sentido, exponen que "tienen más autoridades que cualquiera en el Gobierno, y Tohá sigue hablando y criticando



La vicepresidenta del PS, Karina Delfino, fue la representante socialista ayer en la reunión del oficialismo con el comité político de La Moneda.



Algunas diferencias se vieron reforzadas ayer en el debate entre los cuatro candidatos oficialistas, organizado por Radio Pauta y The Clinic.

al gobierno del FA, y de nuestra inexperience; entonces, debemos pasarle la cuenta".

Esto responde a la estrategia que quiere desarrollar el comando de Gonzalo Winter en la recta final de la campaña para la primaria, ya que señalan que todavía tienen opciones y que para ello se usarán todas las herramientas necesarias, implicando

también un cambio de discurso dentro de la propia performance del diputado en los debates.

Fue el mismo Winter quien abordó la situación y manifestó que "la franja de la que hablan no habla de ningún partido político de este bloque, habla de las AFP, la relación del Estado con las concesionarias y el CAE. Las AFP, efectivamente, pro-

de los timoneles de ambas colectividades, Paulina Vodanovic y Jaime Quintana. Por esta razón, los partidos que se verían afectados por esta medida, como Acción Humanista, FRVS y Liberal, expresaron su malestar, diciendo que estaban sentados en una mesa en la que no los querían y que no estaban de acuerdo con lo aprobado.

"Yo manifesté explícitamente que me sorprendió y me pareció lamentable que el proyecto hubiera sido votado con el voto favorable de dos presidentes de partidos cuando lo que coincidimos todos es que no es el proyecto que a nosotros nos parece adecuado", dijo a "El Mercurio" el presidente de AH, Tomás Hirsch.

Otro punto que aumentó las tensiones fue una minuta del comando de Carolina Tohá que se filtró a los medios de comunicación en donde se resaltaba que "si gana Jara, gana la derecha", y que "esta primaria no es entre personas, es entre proyectos. Si gana Jara, gana el Partido Comunista. Y eso, hoy, significa muy probablemente una segunda vuelta entre Matthei y Kast. Es decir, gana la derecha".

Lo descrito anteriormente da cuenta del cambio de discurso dentro del marco de la candidatura de Carolina Tohá; esto, porque en un principio se veían cómodamente ganando la primaria, y su objetivo era aglutinar la mayor cantidad de votos cercanos al centro como fuera posible, de ahí que se dieron las conversaciones con la Democracia Cristiana y algunas figuras que renunciaron a Amarillos la semana pasada. Sin embargo, el repunte de Jara en las encuestas ha golpeado dentro de las pretensiones del Socialismo Democrático y el viraje que han tenido comunicacionalmente sus voceros ha ido en la línea.

Otro punto que abordaba el documento era que "no hay espacio para ambigüedades: una candidatura sin vocación de mayoría, con propuestas sin plan y sin capacidad de gobernabilidad, solo pavimentan el camino para un gobierno de extrema derecha". Por esto mismo es que se ha visto a Tohá más abierta a enfatizar los avances que ha tenido el Gobierno de Gabriel Boric en seguridad y que su gestión fue positiva, por lo que es una prenda de garantía para llegar a acuerdo en el futuro.

Esto, por obvios motivos, molestó dentro de las filas del PC, donde manifiestan que sus socios han caído en la lógica del voto útil. Sobre este punto, el presidente del PC, Lautaro Carmona, expresó a "El Mercurio" que "no es correcto en una competencia, entre partidos que tenemos las posibilidades de presentar opinión, discrepar de opiniones presencialmente, y en forma regular, toda la semana, se usa un recurso que se parece mucho al mecanismo voto útil, que es un mecanismo bien manipulador para, por esa vía, indicar o desolidarizar a mucha gente de votar por Jeannette Jara. Eso no corresponde".

Endurecimiento de las críticas de Tohá contra sus aliados

CONTRA JEANNETTE JARA (PC)

“Hay una candidata que es Jeannette Jara, que representa al Partido Comunista, un sector que donde ha gobernado en el mundo, los países se han estancado socialmente y ha cundido la pobreza”.

CAROLINA TOHÁ
 CANDIDATA PRESIDENCIAL PPD, PS, PL, PR, EN EL DEBATE PRESIDENCIAL DE AYER DE RADIO PAUTA Y THE CLINIC

CONTRA GONZALO WINTER (FA)

“Hay una candidatura del candidato Winter que es del Frente Amplio, que en esta campaña hemos visto que lamentablemente no ha terminado de madurar todo lo que la experiencia le hubiera permitido”.

CONTRA JAIME MULET (FRVS)

“Hay una candidatura de Jaime Mulet, del FRVS, que es un sector que ha oscilado, se ha movido más a la derecha, más a la izquierda varias veces”.